

junio una gran reunión en el Teatro Circo contó con la presencia del periodista falangista Victor de la Serna, cuyo discurso precedió a la proyección de un documental sobre los combatientes en el frente ruso. Allí también habló Pedro Lamata Mejías, gestor municipal recién regresado con una Cruz de Hierro en su haber, que fue nombrado en consecuencia Delegado Provincial de Sindicatos²³.

No se puede negar el impacto de todo esto en un sector amplio de la población albacetense, que así se veía inundada por la movilización bélica. El espacio dedicado a las peripecias de la División Azul no era nada despreciable entre las páginas de *Albacete*, único periódico que se podía leer en la localidad. Incluso se estableció un diálogo entre los soldados del frente y la ciudad a través de esta publicación, ya que cartas y mensajes de divisionarios o de sus familiares se incluían en el periódico, el cual también se remitía por correo a los albacetenses del frente ruso; del mismo modo, la gestora municipal mantuvo contacto con sus funcionarios que allá combatían²⁴. Los textos, publicados obviamente tras pasar la censura franquista, recurrían a la emotividad para vincular emocionalmente a los civiles en sus hogares, con los sufrientes soldados. Una epístola del divisionario Remigio Martínez Espinosa, falangista destacado en la ciudad y promotor de la movilización de junio de 1941 (él y su hermana periodista “Tita” eran amigos del primer muerto en el frente Dionisio Acebal Luján) (Martínez, 1997, 186-197; Sánchez, 1992), enviada a sus “camaradas” de la Sección Femenina, hacía mención de los compañeros que ya habían muerto o que habían recibido “en su carne, tan española, el doloroso trallazo de la metralla bolchevique”: “¿Habéis visto llorar a un soldado? [...] Queríais con vuestra carta la alegría de Cándido y Dionisio... y los pobres dormían ya el sueño de la gloria, bajo un manto de nieve y tierra helada. [...]”²⁵.

En estos artículos de prensa se vinculaba el heroísmo de los españoles, luchadores voluntarios, con el de otras tropas de la “Nueva Europa” que se habían unido a los ejércitos nazis²⁶; se

²³ AGA, DNP, c. 51/20580, parte de junio de 1942. *Albacete* (14/VI/1942).

²⁴ AMAB, LI-46, acta 30/III/1942. *Albacete* (7/IV/1942)

²⁵ *Albacete* (12/IV/1942), se refiere a Cándido García Moreno y Dionisio Acebal Luján, dos de los siete primeros muertos albacetenses en la División Azul; véase portada con necrológica en *Albacete* (5/III/1942).

²⁶ Véase “Crónica de Rusia. La valentía de esta guerra” del divisionario Javier Sánchez Carrilero en *Albacete* (10/IV/1942).